



# EL MENSAJE DE BELEN

Navidad, jornada cristiana, de amor y de caridad.

Cristo, nuevamente, renace en Belén para dar su mensaje de paz a los hombres y de gloria a Dios.

Pero, ingratos, nosotros los hombres pensamos más en nuestra paz y bienestar que en la del prójimo y no hablemos ya de la gloria de Dios, que también sacrificamos, tal vez, en provecho nuestro.

El mundo clama amor, y éste no puede ni empezar ni terminar sin el amor a Cristo y por Cristo.

La humanidad está inmersa en un desasosiego del cual quiere salir a toda costa, y no ve que Cristo es la única puerta por donde puede hallar la salvación.



La Iglesia nos recordó estas lecciones en el Concilio, rebo-sante de actos de caridad —que no es otra cosa que amor—. Este ha sido su signo, y este signo ha de ser para nosotros un ejemplo a seguir.

Falta caridad en la tierra porque esta paz que buscamos no sea ficticia. Falta amor a Dios también, y solamente si la humanidad sale de este desagravamiento, hallará el camino de la verdad y la vida. Sobran las amenazas para atemorizar; solamente la caridad y el amor conjugan una verdadera paz y justicia.

Navidad nos devuelve a Cristo, que nos sale al encuentro recordándonos que su venida al mundo fue para la salvación de los hombres.

¿Podemos, pues, los cristianos, dejar de testimoniar nuestra condición y olvidar las congojas y dolores que gran parte de esta humanidad sufre, sólo para sobrevivirla?

No precisa pensar sólo en aquellos que sufren bajo un yugo injusto, de causa política; recordemos más a aquellos que son víctimas del hambre y a tantos y tantos esclavos del



mundo, cegados por las falsas luces del vicio y del odio.

Muchos también confían en el espíritu de Navidad porque es tan bello y espléndido y porque hace que todos nos sintamos más generosos hacia el prójimo.

Alabemos a Dios, pues, porque al darnos este espíritu navideño de caridad y amor, hace llegar a todos los hogares de Montuiri y del universo, la realidad de su mensaje de Belén.

## A LA CHITA, CALLANDO

### Cruzada del Rosario

Del 24 al 29 de Noviembre se proyectaron en la sala Mariana las películas de los 15 Misterios del Rosario. Tanto en la sesión de las 5 de la tarde para los niños, como en la vespertina para adultos de las 8'30, la Sala estuvo abarrotada de público que siguió con vivo interés y emoción el desarrollo de las películas, de cuya proyección salieron todos muy complacidos.

### Nueva Barbería

Día 18 de Noviembre, a las 6'30 de la tarde, fue bendecido e inaugurado el nuevo local destinado a barbería, situado en la calle General Franco n.º 37. Efectuó la bendición el Rdo. Sr. Cura Párroco. Al final los asistentes fueron gentilmente agasajados por los consortes D. Bartolomé Marimón y D.ª Catalina Miralles a quienes auguramos toda clase de aciertos y prosperidades.

### Domund de la Paz

En la colecta efectuada el día 23 de

Octubre, Domund de la Paz, se recaudó la cantidad de 7.524'60 ptas.

### Nuevos Concejales

En las elecciones para cubrir los nuevos puestos de Concejales que dejarán vacantes los que cesan, que han tenido lugar durante el pasado mes de noviembre han sido elegidos los siguientes: Por el tercio familiar, D. Mateo Jordá Mateu y D. José Pocoví Roca; por el tercio sindical, D. Antonio Martorell Bauzá y D. Juan Cerdá Miralles, y por el tercio corporativo, D. Miguel Bauzá Miralles y D. Gabriel Mayol Mayol. A todos ellos les enviamos nuestra más cumplida enhorabuena con los deseos de que su gestión se vea acompañada del mejor éxito.

### Industrias «Joframar»

Aunque oficialmente no se haya efectuado la bendición e inauguración nos place dar cuenta de la existencia en nuestra villa de la primera y única factoría de Baleares dedicada a la fabricación en serie de puertas. Está dotada de la más moderna maquinaria y con procedimientos ultramodernos consigue lograrlas con alta calidad y envidiable estética. No dudamos que el éxito será inmediato y desbordante.

## Lo más destacado cada mes EN MONTUIRI, 1966

### ENERO

A partir del día primero, se celebra diariamente misa vespertina.

### FEBRERO

El día 20 se despide el Vicario D. Mateo Amorós por haber sido nombrado Ecónomo de Ariany.

### MARZO

D. Bartolomé Moll y D. Gabriel Rossíñol son ordenados Diáconos el día 26.

### ABRIL

Después de un tríduo que había predicado el Rdo. P. Martín Agustí y bajo la presidencia del Rdmo. Sr. Obispo, el día 24 se consagró Montuiri a los Sagrados Corazones.

### MAYO

Precedida de una semana de Renovación Conciliar, el 29 muchos montuirenses se trasladaron a Palma para asistir al final de la misma. Fue predicada por D. Juan Alonso Vega y presidió la conclusión el señor Nuncio de S. S. en España.

### JUNIO

Día 29 celebra su primera Misa el Rdo. D. Miguel Pons Meliá.

### JULIO

Ha sido designada nueva Superiora de las Hermanas de la Caridad en Montuiri, Sor Antonia de la Inmaculada Bauzá, procedente de Artá.

### AGOSTO

En las fiestas patronales de S. Bartolomé, que revistieron el esplendor de otros años, predicó el hijo de Montuiri, Rdo. D. Bartolomé Gomila.

### SEPTIEMBRE

Día 16 fue nombrado nuevo Vicario, el Rdo. D. Guillermo Rigo Amengual.

### OCTUBRE

A los 99 años de edad, falleció día 15, la mujer más anciana de nuestro pueblo, «madó Ferrera».

### NOVIEMBRE

Del 24 al 29 se proyectan las películas de los 15 misterios del Rosario.

### DICIEMBRE

Gran número de montuirenses participó en la gran concentración del Rosario en Familia celebrado en Palma bajo la dirección personal del Padre Peyton.

# «EL BALL DELS COSSIERS»

## Ejecutoria y responsabilidad de una tradición secular

### ===== A la juventud católica de Montuiri =====

No se puede decir, en mi opinión, que Mallorca posea más tradiciones populares que otras regiones del Levante o del interior peninsular pero sí puede afirmarse que las que posee tienen a menudo una antigüedad secular debido al aislamiento marítimo que las ha hecho acantonar y sedimentar en vez de raerlas y sustituirlas como en tantas otras zonas de paño continentales.

Entre estas antiguas tradiciones mallorquinas se cuentan sus danzas religiosas tales como la de las águilas de Pollensa, los caballitos de Felanitx y Artá, San Juan Pelós (o Bautista) de Felanitx y Pollensa, los indios y *moratons* de Manacor y, no en último lugar, los *coSSIERS* de Algaida y Montuiri.

Estas danzas son muy antiguas, aunque no tanto como a veces lo insinúan ciertas propagandas turísticas o artículos periodísticos, más que nada por falta de información. San Juan Pelós arranca del siglo XIV y es un personaje que salió de la misma liturgia de la catedral de Palma. Hoy todavía corretea acompañado de música de violines por los campos de la isla. La figura de las águilas está en cambio calcada, hasta cierto punto, de otras representaciones procesionales catalanas, detalles también en el siglo XIV...

En cuanto a los *coSSIERS*, que han sido una agrupación enigmática para muchos, probablemente no son, como ya venteara el fino olfato del folklorista Antonio Galmés, sino una danza procesional, en la línea de las numerosas danzas españolas que florecieron grandemente en el siglo XVI y XVII en todo el ámbito peninsular. Se trata de «las danzas a la manera de España» que el P. Mariana defendía en su tiempo y que con una gama variada de paloteo, espadas, cascabeles etc. están difundidas por la mitad Norte de la geografía peninsular.

Tienen su origen probablemente en el siglo XV, quizás XIV, teniéndolos históricamente comprobados la villa de Sóller en el siglo XVI en su procesión del Corpus. Mallorca entera estuvo un tiempo constelada en sus fiestas religiosas de grupos policromos, rítmicos y melódicos de *coSSIERS*, presididos por su dama y rodeados de demonios y de bobos. Eran el gran indicador vivo de la *festa mallorquina*, signada por la bandera del campanario, alegrada por la campanería y los truenos de los cohetes (els *mascles*) y perfumada por el chopo y el mirto de las *enramades*.

En toda nuestra isla —Menorca aparte— restan sólo *coSSIERS* en dos pueblos entusiastas de sus tradiciones, y conscientes de la ejecutoria histórica de su pasado —y del de la isla toda— y de su responsabilidad ante el futuro de todos por igual, pueblo y autoridades. Son éstos: Montuiri y Algaida.

Esperemos que la tradición se mantenga en este momento de inseguridad general de nuestro folklore. En el intervalo que media hasta que nazcan los nietos de nuestros hijos el folklore habrá de ser sostenido por minorías conscientes y decididas. Luego, una vez que suban las nuevas generaciones que comprendan por su formación cultural lo que a nuestros hijos se les hace difícil ahora mantener, en esta etapa de industrialización del campo, será el tiempo del agradecimiento y de la satisfacción.

No despreciamos las tradiciones de otros, llevados de una limitada política de campanario, pero sepamos apreciar nuestras tradiciones propias, modestas quizá, pero vistosas, alegres y, en el fondo, religiosas, esponjadas de una religiosidad sana, como la que ahora, con palabra del día, se llama «religiosidad de encarnación».

Gabriel Llopart, C. R.

## Crónica Religiosa

Día 1. — Numerosos fieles se acercan a recibir la Sagrada Eucaristía y ofrecen sufragios para los difuntos.

Día 2. — Las Misas tanto de la mañana como de la noche se ven muy concurridas.

Día 18. — A las 8 de la noche se celebra oficio aniversario en sufragio de Francisca Martorell Pou de Son Reus.

Día 20. — Los componentes de la Coral Polifónica Santa Cecilia y la Banda Municipal celebran anticipadamente la fiesta de su patrona Santa Cecilia. A las 11 se canta Oficio Solemne. Al finalizar la Banda de Música interpreta unas escogidas composiciones. Terminado el concierto, autoridades, músicos y simpaticizantes suben al Puig de San Miguel. Después de saludar a la Virgen de la Bona Pau, se reunen en el comedor del Santuario en comida de compañerismo.

Día 20. — Tercera Dominica a intención de la familia Miralles Jordá.

Día 27. — Se celebra el día del Emigrante.

Día 30. — Empieza la novena a la Virgen Inmaculada.

### CONCURSO DE DIBUJOS

*Los niños que aún no han entregado sus dibujos pueden hacerlo antes del 15 del actual.*

## Bona Pau

desea a todos sus lectores  
**SANTAS NAVIDADES**  
y  
**FELIZ 1967**

## MOVIMIENTO PARROQUIAL

### Nuevos cristianos

Día 10. — Margarita Cerdá Garau hija de Sebastián y Margarita.

Día 19. — María Antonia García Sastre hijo de José María y Antonia.

Día 26. — Gabriel Regis Rosiñol hijo de Bernardo y Catalina.

Día 26. — Lorenzo Miralles Mesquida hijo de Pedro José y Antonia.

### Nuevas Familias

Día 24. — Jaime Gomila Mas con Francisca Nicolau Gomila.

### Oremos por nuestros difuntos

Día 15. — Gabriel Jordá Mateu, soltero, de 73 años (Collell).

Día 28. — Andrés Camps Alcover, caído, de 54 años (Galiana).

## *Dios se lo pague*

### Para mobiliario Escuela Parroquial

X. X. 100

### Para el Puig

Srta. Antonia Miralles 100

### Para Hoja Parroquial

D. Rafael Socías 100

X. X. 100

### Para la Parroquia

D. José Cerdá Vich 500

Srta. María Amengual Ferrer 100

D.<sup>a</sup> María Ferrando 2.700

## PLUVIOMETRO

Día 3	8,00 litros por m. <sup>2</sup>
Día 10	75,00 litros por m. <sup>2</sup>
Día 17	1,40 litros por m. <sup>2</sup>
Día 18	9,20 litros por m. <sup>2</sup>
Día 19	0,40 litros por m. <sup>2</sup>
Día 26	5,70 litros por m. <sup>2</sup>

Total 99,70 litros por m.<sup>2</sup>